

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Lunes 28 de Julio de 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

Charla meteorológica

Soy de los que tienen fe relativa, como en todo lo humano, en los estudios meteorológicos, y lamento la poca importancia que damos a los trabajos de esa índole.

No es que, hoy por hoy, ni quizás nunca, se pueda comparar la meteorología con la astronomía; ésta se apoya en leyes matemáticas, en principios indiscutibles que asombran por lo exactos; se calcula la hora, el minuto y hasta el segundo en que un eclipse comenzará.

La meteorología, en cambio, está en el período, que ha de ser largo y penoso, de reunir datos, practicar observaciones y ver el modo de sentar leyes. Ocurrirle lo que a la sismología, que tiene sus estaciones—modelo de ellas es la central de Toledo, que pertenece al Instituto Geográfico y que montó el insigne ingeniero D. Eduardo Mier—pero ni actualmente cabe llamar, en rigor, ciencia a la sismología ni lo es tampoco la meteorología.

¿Llegará a serlo? Creo que sí.

Por nuestra ignorancia en achaques meteorológicos, por la poca atención que se prestamos, buena parte de la Prensa periódica no dice una palabra de las observaciones, hay quien dice algo y ningún diario copia a Francia, Inglaterra o Alemania, países en los que se consulta con tanto interés el «Boletín Meteorológico», como aquí consulta la gente adinerada el «Boletín de la Bolsa».

Será injusto negar que el ingeniero don José Galbis, desde que por plausible acierto del Sr. Galarza se puso al frente del Instituto y Observatorio Central Meteorológico, ha dado notable impulso a los trabajos de aquél establecimiento, una red de estaciones pluviométricas, de las que cuidan con admirable entusiasmo y desinterés plausible centenares de maestros de primera enseñanza. No cabe hacer más que lo que ha hecho el señor Galbis con los escasos recursos con que cuenta.

Pero así como el que tiene un sólo reloj sabe o cree saber la hora exacta, y el que dispone de varios relojes se confunde al notar que no coinciden, yo, después de sufrir los tremendos calores de estos días, no sé a punto fijo qué temperatura hemos tenido. Ayer, nos dice el Observatorio Central Meteorológico que la temperatura máxima fue de 37°; «La Epoca», que fue de 33; «El Liberal», con datos del Astronómico, 42,6; y «La Correspondencia de España», que llegó a 43. ¿Cuál fue la temperatura?, me preguntó. Porque digno de crédito es cuanto dice «La Correspondencia», como que de su sección del tiempo está encargado un doctísimo astrónomo, y no merece menos fe cuanto afirma el Observatorio.

Soepecho que la divergencia nace de que es preciso que se puntualice bien el sitio en que están colocados los instrumentos; no pueden acusar igual grado de temperatura un termómetro colocado en una caseta alreada, en el Retiro y entre frondosos árboles que un termómetro metido en un escaparate de la tienda óptica de Aramburo o Villasanté.

Por eso, el pacífico habitante de Madrid que en el día de ayer creyó hallarse a la boca de un horno, se asombra al leer que la «máxima» según el repetido observatorio, fue de 37°, y acaba por dudar de la verdad de lo que lee.

Es que ni el Observatorio Central Meteorológico, con ser un establecimiento respetable, tiene derecho para decir que «su temperatura es la de Madrid, ni todos los observadores de España son igualmente escrupulosos en tomar los datos».

Cuando vi anoche que en Madrid habíamos sufrido, más que de 29°, confieso que me quedé atónito. ¿Catorce grados de diferencia? ¿No será un descuido como el de aquella Comisión de propaganda del clima de Alicante, que habrá una docena de años telegrafaba diariamente a la prensa de Madrid por el invierno, la «temperatura máxima a las nueve de la mañana», como si en un sitio y hora dados hubiese más de una temperatura. ¿No será un error como el que padeció el encargado antiguo de la estación meteorológica de Avila, de cuyas observaciones resultaba que en la capital castellana «llovía más que en Bilbao o Coruña»?

Para que la meteorología progresase es necesario que la gente se aficiona a ella, y que, a semejanza de lo que hacen el señor Galbis y los dignos maestros, todos cuantos intervienen en allegar datos, procedan concienzudamente y no imiten a aquel famoso agrimensor que apuntaba el anteño a una mira, invisible para él, por la dirección en que le parecía oír la voz del ayudante, colocado junto a aquella.

A quien desee iniciarse en los conocimientos meteorológicos, empezando por conocer el clima de Madrid, que lea los notabilísimos estudios sobre el particular del sabio don Miguel Merino, y si desea abarcar toda la península ibérica, que repase el brillante trabajo del otro sabio, don Francisco Iñiguez, publicado en el tomo primero de la «Redeja geográfica y estadística de España».

Será la mejor manera de iniciarse.

R. Alvarez Sereix.

24 de julio.

Variedades

LA ASOCIACION EN LONDRES

Los cuatrocientos miembros de la asociación fundada por aristócratas irlandeses en 1770 y disuelta en 1802, cuyos miembros se ayudaban mutuamente para pescar buenas dotes, casándose con ricas herederas.

Los norteamericanos van más lejos. En los Estados Unidos, existe el Club de los Ladrones, para entrar en el cual se ha de probar previamente haber cometido un robo elegante cuando

menos. Sus miembros pertenecen a la clase más elevada. También había en Nueva York un club de solteros, cuyos socios, según los estatutos, no podían pasar de cuarenta. Sin embargo, cada año se admitía un nuevo socio; se sorteaba a ver quién debía dejar una vacante, y el que lo tocaba la bola negra veíase obligado a casarse a expensas de la sociedad.

La revista inglesa cita otras muchas asociaciones extravagantes de Berlín y París. Se ve en todo ello ese aburrimiento especial, elegante y lamentable a la vez, de los ricos desocupados.

Después de una tormenta que estalló en Wíener (Alemania), las calles quedaron cubiertas de azufre, y el aire despedía un olor penetrante muy desagradable. El fenómeno, que causó gran pánico, se atribuyó a la influencia de un cometa, pero los meteorólogos creen que el azufre lo trajeron las nubes de algún volcán lejano.

EL PAIS DE LOS DIVORCIOS

En los Estados Unidos es donde se registran más divorcios. En el Connecticut, por ejemplo, hay un divorcio por cada diez matrimonios; en Vermont, uno por catorce y en Massachusetts uno por veinte.

EL SUFRAGIO UNIVERSAL

Los huelguistas belgas que batallan por la conquista del sufragio universal, han dado una prueba de gran patriotismo. Sabido es que, en Gante, se está preparando una Exposición Universal que ha de ser inaugurada el 26 de este mes. Al tratar los obreros de paralizar todas las industrias y trabajos, han decidido no interrumpir ni molestar a los canteros que trabajan en los palacios de la Exposición, para que Bélgica pueda quedar dignamente ante todas las naciones del mundo.

Centellas.

Desde Mahón

Un soldado se echa al mar.—Es recogido y asistido.

Mahón 27 (11'30 n.)

En la tarde de ayer fui recogido cerca de la isla del Aire un soldado francés que se arrojó al mar llevando puesto un salvavidas, a las 12 de la noche del viernes desde la cubierta del vapor *Tingat*.

Dicho soldado era conducido a Argel para cumplir condena.

El citado soldado fué convenientemente asistido en dicha isla y después trasladado al hospital civil de esta población.

Su estado en el día de hoy es bueno.

Corresponsal.

PARA LA ÚLTIMA HORA

LA NOVELA

Hacia no sé cuánto tiempo que no había tomado en mis manos una novela. Esta tarde, habiendo caído en ellas una muy conocida de un famoso novelista portugués, la he abierto con más curiosidad que ilusión en un momento de ocio. La he abierto por cualquier página, porque yo creo que un libro de literatura, cuando es bueno, puede abrirse por cualquier página. Y he empezado a leer.

Ramires y Cavalleiros eran familias vecinas, viviendo ambas en el campo, una en un antiguo castillo y otra en una quinta moderna. Andrés Cavalleiro era amigo de Gonzalo Mendes, (porque habían estudiado juntos), el cual iba a verle a la Torre todas las tardes en un caballo que su madre le comprara; y además era novio, o iba camino de ello, de Graciela Ramires, que admiraba sus bigotes relucientes: amores éstos protegidos por Miss Rhodes, la institutriz inglesa de Graciela y aprobados por el padre de Gonzalo, (que supongo yo sería tío o pariente muy cercano de la novia), Gobernador civil en Oliveira, enredado en política y en deudas, que sólo muy de tarde en tarde aparecía por la Torre, donde iba a comer Andrés todos los domingos. Sólo doña Joaquina Cavalleiro la madre de Andrés, señora obesa y de mal genio, detestaba aquella tierna amistad del hijo en la Torre, sin motivo bastante, sólo por desconfiar de la pinta de la menina.—(que no sé si he dicho que era pequeña y frágil).—y desear nuera más de su gusto... Felizmente, cuando Andrés Cavalleiro se matriculaba en el quinto año, la desagradable señora murió de un anasarca. El padre de Gonzalo recibió la llave del férreo; Graciela vistióse de luto, y Gonzalo, compañero de casa de Cavalleiro en la calle de San Juan,—(el autor no recuerda el número),—púsose una gasa en la manga de la chaqueta. Inmediatamente, en Santa Irenca pensó que el espléndido Andrés, libertado de la oposición de la mamá, pediría a la «flor de la Torre» después de la licenciatura. Mas, terminado ese deseado acto, Cavalleiro marchó a Lisboa, porque se preparaban elecciones en octubre, y él recibiera del tío Rei Gomes, entonces ministro de Justicia, la promesa de ser diputado por Braganza...

Cerré el libro, mareado. La *Crítica de la razón pura* no tiene nada para mí más oscuro que eso. ¿Pero cómo lograrán esos novelistas, me digo, interesar a tanta gente por una familia que uno no conoce? ¿ni qué me importa a mí el caso de todos estos sujetos que se matriculan, se casan, se presentan diputados, se ponen de luto cuando se les muere un pariente y andan por el mundo con la cédula en el bolsillo?

Y, sobre todo, ¿qué tendrán que ver con el arte esas casísticas narraciones que corren entre los hombres de nuestros tiempos con el nombre de novelas, para figurar en la categoría de género literario?

Alanís de la Luna.

UNA CAMPAÑA

La acción del 'Centro Balear', en Baleares

En la Revista «El Balear» de Buenos Aires, órgano del «Centro Balear» de aquella ciudad, nuestro compañero de Redacción señor Palmer ha publicado el siguiente artículo, como continuación de otro que ya vió la luz en dicha publicación y que nosotros reproducimos:

II

Palma, abril 1913.

Viendo afluir en nuestro puerto campesinos y artesanos de distintos pueblos mallorquines que embarcan, periódicamente, hacia esa tierra americana, se me ocurrió lo que voy a explicar en las columnas de «El Balear», deseando vivamente que se haga suya la idea que expuse en anterior trabajo que muchos emigrantes van sin conocer lo más elemental del país adoptivo. En señalar a aquéllos las condiciones de esas tierras sería altamente práctico para los balearicos que desearan nuestra «roqueta». Un compromiso—don Sebastián Boned Garcías—aceptando la invitación contenida en mi primer artículo de esta serie, ya ha iniciado desde LA ÚLTIMA HORA la altruista empresa de ilustrar a los emigrantes, a los cuales, sin duda alguna, la gratitud de todos los isleños.

El «Centro Balear» tiene a su cargo una amplísima misión. Va desarrollándola en Buenos Aires y sus alrededores poniendo gran empeño y celo para salir airoso en su cometido.

El Centro va congregando—de cada día más—a numerosos balearicos que aunan sus esfuerzos para el bien común, que es el de todos y el de cada uno. Su obra la propaga en la Argentina «El Balear», órgano del Centro. En esta provincia los diarios todos dedican preferente atención a los actos que realizan residentes en Buenos Aires, publicando extensas reseñas. De esta manera en nuestra «Roqueta» va conociéndose la labor de esforzados campeones que luchan para asociar a todos los hijos de las Baleares a fin de proporcionarles los inmensos beneficios que sólo la mutualidad hace posibles.

Esta labor la desconocen, empero, muchos que emigran. ¿Causa de ello? Sencillamente que muchos campesinos y artesanos que emigran no son asiduos lectores de los periódicos. Al hacer esta información reconocemos que hay honrosas excepciones, pues son muchos obreros manuales que dedican preferencia a la instructiva lectura de diarios. La acción de la prensa no es, empero, en este punto, lo absolutamente eficaz que todos deseamos.

Interesa a los futuros emigrantes balearicos conocer la obra de este Centro. Antes de abandonar la tierra nativa no deben ignorar que en la capital de la Argentina existe una sociedad que les amparará durante todo el tiempo que dure su permanencia en el país extraño.

Una campaña para inculcar en el pensamiento de los emigrantes la idea del «Centro», sería a mi entender, beneficiosa en grado sumo, tanto para el natural de este país que encontraría al llegar a América una casa abierta para acogerle, como para la Sociedad que quizá vierá aumentar considerablemente la lista de asociados.

La campaña es facilísima: prodigando en los salones de alcaldías, de directores de sociedades, redacciones, agencias marítimas, asociaciones de recreo y otros establecimientos públicos de todos los pueblos de esta provincia, artísticos cartelitos en los que bajo el título de «Centro Balear» se expresara la misión de esa Sociedad, se conseguiría que los que no leen periódicos y tal vez algún día pueden formar en la colonia balearica de esa República, no ignorasen la existencia del Centro.

Brindo la idea a la comisión directiva.

Pedro J. Palmer.

IBICENCAS

(De nuestro corresponsal especial) EXCURSION CATALANO-IBICENCA

Antes de la llegada

Poco antes de la llegada se notaba mucha animación en los andenes.

El público esperaba con impaciencia la llegada de los expedicionarios y anhelaba abrazarlos.

El Salinas

A las once salió el vaporcito *Salinas* con las personas invitadas. Al llegar junto al vapor *Viente Sábido* de los balcones empavesados, se soltaron algunos cohetes voladores y ambos vapores se saludaron con toques de sirenas, y los pasajeros de uno y otro, con vivas a Cataluña e Ibiza. Fue un momento de entusiasmo conmovedor. Los aplausos se sucedían y los vivas a Cataluña e Ibiza eran contestados con gran entusiasmo.

Después de una magnífica maniobra entraron los dos vapores en el puerto; y al pasar por el espigón, que estaba atestado de gente, se repitieron los vivas.

Aspecto de la población

La población ofrecía un aspecto muy animado, el muelle estaba atestado de gente, entre la cual se destacaban lindísimas y distinguidas señoritas que quisieron con su presencia sumarse al grandioso recibimiento que estos isleños, siempre hospitalarios y corteses, dispensaron a los catalanes.

La mayor parte de los balcones estaban adornados con colgaduras y banderas catalanas e ibicencas entrelazadas.

El desembarque

Los expedicionarios desembarcaron, y fueron acompañados hasta el Teatro Pereyra, en donde el Secretario del Ayuntamiento señor Pérez Cabrero les indicó que la comisión de alojamiento, después de comer, les designara los alojamientos que respectivamente les habían sido señalados.

Compañeros

Tuvimos ocasión de estrechar la mano a nuestros compañeros señores Arola, Bertrán, Nin, Gandier, Vehiel, Raventos y Batlle, re-

dores respectivamente de «La Tribuna», «El Progreso», «El Poble Catalá», «A Publicidad», «La Actualidad», «El Mercurio» y «El Diluvio».

También vinieron el eminente escritor don Prudencio Bertrán y el celebrado caricaturista ibicenco y distinguido amigo nuestro don José Costa (Pícaro).

Reciban todos nuestros más afectuosos saludos de bienvenida.

Otros viajeros

Entre los excursionistas venidos, que suman cerca de cuatrocientos, hemos tenido el gusto de saludar al Presidente del Ateneo Enciclopédico Catalán Presidente de la Colonia Ibicenca, ex-concejal de Barcelona señor Costa, y a los señores Jotje, Sadurni, Roig, Morales, Parres, Rodríguez de Escalada y otros muchos que no recordamos en este momento.

También figura en la excursión la señora doña María de Fernández perteneciente a una distinguida familia de la República de Uruguay.

La mencionada señora se hospedó en la casa del Jefe de Telégrafos de esta don José Cardona.

Visitas

La mayor parte de los excursionistas almorzaron en la Fonda La Marina, y en el Circulo Ibicenco donde les fué servido selecto menú por el acreditado restaurant «La Bohemia».

Por la tarde ofrecieron todos los cafés un aspecto animadísimo como pocas veces se recuerda.

Los excursionistas dedicaron la tarde a visitar el Ayuntamiento, Catedral, Museo Arqueológico y la famosa necrópolis fenicia denominada de Ereso.

Muchos fueron a la iglesia de Nuestra Señora de Jesús que dista unos cinco kilómetros de la población para admirar un magnífico retablo gótico que en ella se conserva.

Otros, estuvieron recorriendo las Salinas que en la actualidad presentan poderosos atractivos por ser la época de la extracción de la sal y haber empleados en esta operación más de mil obreros.

Función teatral

Conforme estaba anunciado, la noche del 25 se celebró en el Teatro Pereyra una función por los socios de la Colonia Ibicenca.

El coliseo ofrecía un brillante aspecto, estando los palcos plateados adornados con la bandera española y con la catalana los principales, y ocupados unos y otros por las más distinguidas familias de nuestra sociedad.

El patio de butacas se veía ocupado casi por completo y la entrada general nada dejaba que desear.

Fué, en suma, una buena velada para la sección Benéfica de la Colonia a cuyo fin se destinaba el producto de la función teatral.

A las nueve y media en punto comenzó la función, tocando la simpática orquesta «La Lira de Plata», bajo la acertada dirección de don Juan Torri, varias selectas piezas de su repertorio.

Cerca de las diez dió principio la representación del hermosísimo drama catalán en tres actos, titulado *La Mare Eterna* original del eximio dramaturgo Ignacio Irglesias.

La obra fué puesta en escena y dirigida por nuestro paisano y amigo don José Roig Tur, quien tomó parte muy importante en la representación de la misma, desempeñando el difícil papel de *Florencia*.

La bella Srta. Lola Millá trabajó admirablemente mereciendo muchos aplausos por su gran dominio de la escena y lo maravillosamente que hizo el papel de *María*.

De *Gabriel* hizo D. José Comas, que demostró grandes aptitudes para el teatro siendo un aficionado lo logró conmovier al público en las escenas más dramáticas de la obra.

Los señores Roig (D. Juan), Montegudo, Torres y Riera que desempeñaron los papeles de *Andreu Enganyanos*, *Ros* y *Llech*, respectivamente, trabajaron con entusiasmo y fueron repetidamente aplaudidos.

Antes del segundo acto, que es el mejor de la obra, y tras un intermedio de música por la orquesta citada, el Sr. Pou leyó unas inspiradas cuartillas alusivas a Ibiza.

Cine Serra

Este popular cine conocido vulgarmente con el nombre de Pabellón del Ensanche, que está situado al lado del Paseo de Vara de Rey, se vió muy concurrido por trabajar en él la bailarina *Eugenia Roca*.

Dicha artista que sigue cosechando muchos aplausos, trabaja admirablemente, avalorando su exquisito arte con elegantes y lujosos vestidos que la hacen sumamente atractiva.

A pesar del poco tiempo que lleva de vida artística, su nombre ya es conocido de todas las empresas que quieren asegurar un éxito a su taquilla, pues *Eugenia Roca* logra con su arte, belleza y simpática, un lleno en cada actuación.

Las películas exhibidas tratándose de tan acreditado cine, no necesitan elogios.

Excursión a San Antonio

A las nueve de la mañana de ayer los expedicionarios catalanes e ibicencos realizaron la excursión a San Antonio, que resultó animadísima.

Los expedicionarios colocados en faetonos y carros adornados con banderas españolas catalanas e ibicencas, emprendieron la marcha hacia la villa de *Portus Magnus* mostrándose encantados del paisaje.

Durante el trayecto, y bajo los árboles contiguos a la carretera, se veían grupos de campesinos que presenciaban el paso de la caravana, saludando con los pañuelos, saludo que era contestado con entusiasmo por los excursionistas.

La llegada

A las once llegamos a San Antonio en donde fuimos recibidos por los simpáticos y entusiastas santantonienses, los cuales se desviaron para atendernos debidamente.

La cueva de las langostas

Acto seguido nos dirigimos a la cueva-vero de langostas.

Los expedicionarios quedaron encantados de dicha cueva por lo original y por el número de crustáceos que contiene.

El dueño señor Martí, improvisó un restaurant en donde se sirvió comida a gran número de excursionistas.

Invitados los periodistas señores Arola, redactor artístico de «La Tribuna», Roselló de *El Resumen* y el que escribe estas noticias informativas, comisionado por el *Heraldo* y por LA ÚLTIMA HORA, fuimos a comer a casa del rico propietario de San Antonio don José

Torres (Rafal), cuya familia y de un modo especial su simpática esposa y bella hija, hicieron los honores obsequiándonos de una manera espléndida.

Cueva de Santa Inés

Después de comer, emprendimos la marcha hacia la cueva de Santa Inés, iglesia catacumbria que fué fundada por nuestros amables y simpáticos acompañantes.

El baile típico

A las tres y media empezó el baile típico que gustó mucho a los expedicionarios, los cuales se fijaron mucho en las prendas que usan las campesinas y en lo original que resulta el baile.

Salida para la ciudad

A las cinco en punto emprendimos el regreso a la ciudad, siendo despedidos por los vecinos de San Antonio con muestras de afecto y entusiasmo.

Un incidente

Al llegar junto al primer puente la caballería que conducía el carro que ocupábamos los periodistas, se espantó resbalando y cayéndose al suelo sin que afortunadamente, tuviese que registrarse una desgracia.

Elogio

Lo merecen y muy entusiasta, los vecinos de la pintoresca villa de San Antonio por haber prestado desinteresadamente todos los carros que han conducido a los expedicionarios, y haber tratado con amabilidad y afecto a los catalanes e ibicencos, los cuales no dudo que les están sumamente agradecidos.

Verbena

Por la noche en el paseo Vara de Rey se celebró una gran verbena que se vió concurridísima. Al final de la misma se disparó una soberbia traca.

Despedida

Esta mañana a las diez se ha hecho a la mar el vapor *Viente Sábido* con rumbo a Barcelona.

Al soltar amarras el público prorrumpió en entusiastas vivas y nutridos aplausos.

Manuel Pineda.

Ibiza 27-7-13.

POR TELEGRAMA

UN SUPUESTO TACTICO

El coronel Burguete lo dirige

Madrid 27 (9 n.)

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama del Comandante general de las fuerzas de Melilla:

«He asistido esta mañana en Zeluán, con todos los generales y jefes de Cuerpo, a un supuesto táctico con tiro real en el que han tomado parte los batallones y grupos de ametralladoras de Melilla, cuatro escuadrones de Alcántara, dos baterías y el grupo montado de la Ambulancia.

El ejercicio ha sido hábilmente dirigido por el coronel Burguete, resultando de mucho interés su enseñanza.

Siendo el fuego eficaz se ha plgado admirablemente sobre el terreno, empleando las formaciones y maniobras adecuadas a esta guerra, demostrando, como siempre, nuestros soldados su resistencia, como prueba de la instrucción adquirida a consecuencia de los ejercicios doctrinales que aquí se realizan sin interrupción».

FABRA.

UN ACTO DE REBELDIA

La huelga iniciada por los obreros de los astilleros de Hamburgo tiene una extraordinaria importancia, no por lo que la huelga en sí representa, si no considerando la señal de indisciplina que se ha observado en los sindicalistas que la han promovido.

En Alemania las organizaciones obreras tienen un sello originalísimo. Según los reglamentos sindicales, ningún obrero puede abandonar su trabajo hasta que haya concluido el contrato del tiempo señalado al iniciarlo, de acuerdo con el patrón.

Si en el interregno de ese tiempo existe o se produce alguna causa determinante de la huelga, debe abstenerse el trabajador de abandonar sus trabajos hasta que el contrato haya terminado.

En ese último extremo reside la importancia de la huelga de los astilleros. La causa de ella fué el haber despedido, injustificadamente, a un obrero. Sus compañeros, en un acto de solidaridad, diciendo que el derecho a la huelga reconocido por los sindicatos es algo infantil y que favorece a los patrones en vez del proletariado.

La emoción que este acto de rebeldía ha ocasionado en los centros socialistas es enorme. Las federaciones de Berlín han ordenado que se reanude el trabajo y los obreros no han querido obedecer. Son muchos los trabajos que se realizan para cortar este acto de indisciplina, pero los obreros están dispuestos a no respetar más órdenes que su voluntad, prescindiendo de sindicatos y ordenanzas.

EL RECLUTAMIENTO

De real orden se ha dispuesto lo siguiente: «Primero. A los mozos del cupo de filas que al correspondientes ingresar en ellas hubieran servido o estuvieran sirviendo como voluntarios en el ejército, y se hallasen acogidos a los beneficios del capítulo XX de la ley de Reclutamiento, mediante el pago de la cuota militar, se les abonará para la primera situación de servicio activo, con arreglo a las prescripciones del artículo 256, el tiempo que como tales voluntarios hubieran servido, entendiéndose que esto no ha de relevarlos de la obligación de concurrir a los períodos de instrucción de que trata el artículo 273 de la misma ley, mientras pertenecan a dicha primera situación de servicio activo.

Segundo. Cuando la incorporación a filas de los individuos del cupo de instrucción tenga sólo por objeto enseñarles ésta, aquellos que en fecha anterior al llamamiento hayan servido en el Ejército voluntariamente un plazo que no sea menor de seis meses quedan dispensados de ser llamados para recibir instrucción».

POR TELEGRAMA

De Portugal

Detención de un complicado

Madrid 27 (15 m.)

Lisboa.—En la estación de Santarém ha sido detenido un complicado en el atentado perpetrado contra el jefe del Gobierno.

Llegada del Presidente

Oporto.—Han llegado a esta capital el Presidente del Consejo y los ministros de Instrucción Pública y Obras.

Mañana estarán de regreso a Lisboa.

Sublevación militar en Lisboa?

Madrid 28 (3 m.)

Esta madrugada ha circulado con gran insistencia el rumor de que ha ocurrido una sublevación militar en Lisboa.

Parece que el rumor es de origen fidedigno.

Dado lo avanzado de la hora, no hemos podido continuarlo.

FABRA.

LAS SUFRAGISTAS

Las terribles sufragistas ya han ideado otro medio de combatir la lucha naval. Uno de estos días un grupo de mujeres, conocidas por sus ideas en pro del sufragio femenino, alquilaron un vaporcillo en el Támesis y se dirigieron hacia la terraza de la Cámara de los Comunes, terraza que está a la orilla del río, donde los diputados, con sus familias y amigos, tomaban el té placidamente.

Las sufragistas acercaron su vaporcillo y empezaron una sinfonía de gritos, voces, denuestos y discursos, tratando de convencer a los diputados de que no tenían razón al denegarles el voto.

Al principio

Doña María Rosa Torres y Oliver
Ha fallecido, habiendo recibido los Santos Sacramentos
E. P. D.
Su desconsolado esposo D. Emilio Borel, hijo, hermano, hermanas, hermanos y hermana políticos y demás familia...

Grandes Almacenes SAN JOSÉ
Gran Baratura
POR CAMBIO DE LOCAL
BARCELONA
GRAND HOTEL & CUATRO NACIONES
Completamente renovado—HOSPEDAJES A PESETAS 11, 12'50 ETC.
Arreglos especiales y módicos para familias

Optica norteamericana y de precisión
Gemelos prismáticos y de teatro
Estampas y molduras para cuadros
SURTIDO INMENSO Y SELECTO
Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 31

INFORMACION

Baleares en la Argentina

Hemos recibido en esta Redacción el número de «El Balaer» de Buenos Aires correspondiente a junio. Inserta escogidos y variados trabajos.
En dicha capital han contraído matrimonio don Cristóbal Vives y la señorita Adela Banchero y don Juan José Linari y la señorita Josefa Campomar.

Banquete a Santos Oliver

Como oportunamente anunciamos, ayer tuvo lugar en el Hotel Victoria, el banquete en honor del ilustre publicista y paisano D. Miguel Santos Oliver.
El acto estuvo concurrencísimo, asistiendo unos 70 comensales, entre los cuales se contaban diez periodistas.

Acto político literario

En el «Círculo Tradicionalista» se celebró ayer tarde el anunciado acto político-literario. El local estaba adornado con sumo gusto.
Pronunciaron brillantes discursos los señores Dr. José Montagu Pbro., don Mariano Zforzeta, don Nicolás Dameto, don Miguel Borden, don Bartolomé Sijar, don Francisco Mulet, y don Pedro Francisco Salvá.

Milita

En la «Juventud Republicana Radical» se celebró un mitin para protestar contra la guerra de Marruecos. Presidió don Juan Peña.
Se adhirieron varias sociedades. Pronunciaron discursos los señores Llabrés, Binimelis, Alorda, Marroig, Paul, Bauzá, Aguiló y Ordinas protestando contra la guerra.

Un herido

En San Antonio (Ibiza) el joven Antonio Costa Prats, de 18 años de edad, al apearse del vehículo en que iba se cayó una pistola, disparándose dicha arma e hiriendo al Costa en la pierna derecha.
Dicho sujeto ha sido conducido al Hospital de Ibiza.

Campeonato de tiro de Baleares

Ayer tarde en el campo de tiro de la Real Sociedad La Veda, se celebró una tirada de pichón en la que se disputaba el Campeonato de Baleares.
Se tiraron dos pautes: la 1.ª a cinco pájaros y la 2.ª a ocho.
Tomaron parte los señores: D. Rafael Blanes, D. Manuel Maura, D. Antonio Montis, D. Gabriel Villalonga, D. Francisco de Jáudenes, D. Manuel Salas, D. José Ramis de Ayreñor, D. Francisco Ferrer de Sant Jordi, D. Francisco Truyols, D. Guillermo de España, vizconde de Couersans, don Antonio Amorós, D. Fausto Gual, D. Fernando de España, D. José Decallar, D. Luis Pérez de Guzmán, D. Nicolás Cotener y don Mariano Gual.

Pago de haberes

El Delegado de Hacienda de las Baleares nos participa que el 1.º del próximo agosto se abrirá el pago de sus haberes a los preceptores de Clases pasivas, en la siguiente forma:
Día 1.º M. P. M., Civil, Jubilados y Pensiones remuneratorias.
Día 2 y 4 Retirados de Guerra y Marina.

La fiesta de la Beata

Como en años anteriores, esta mañana se ha celebrado en la iglesia de Santa Magdalena un solemne festejo en honor a la beata Catalina Tomás.
A dicho acto han asistido numerosísimos fieles que ocupaban en su totalidad el vasto templo, que estaba hermosamente adornado y lucía profusa iluminación eléctrica.

Reunión de diputados

Esta mañana a las 11:30 se han reunido en el Salón de la Presidencia de la Diputación el presidente de esta Corporación señor Riquer, los diputados Sres. Sampol, Aguiló, Roselló, Llobera, Feliu, Alemany, secretario Sr. Font e ingenieros agrónomos Sres. Ballester y Vázquez.
El objeto de la reunión ha sido cambiar impresiones acerca de la pronta instalación de la Granja Agrícola de esta Región Agronómica y sobre los trabajos preparatorios para la organización de la Escuela Nacional de Maestras.

Religiosas

PARA MAÑANA
Santos.—María, virgen, Eugenio, Faustino, Calinico, Olavo, Próspero y Antonino, mártires.
Cuarenta Horas.—Empezarán en Montesión en honor de S. Ignacio de Loyola.
Exposición a las seis y media; a las siete y media continuación de la novena. Por la tarde a las siete, se rezará el Santo Rosario y se hará el ejercicio del Triduo con semón, bendición y reserva de S. D. M.
Los sermones del Triduo estarán a cargo Rdo. P. Joaquín Moragues S. J.
Otras funciones.—En San Jaime empezará el novenario en preparación de la festividad de San Cayetano de Thiete, durante una misa a las cinco y media, y se repetirá a las once y al anochecer después del Rosario.
En Santa Magdalena, solemnidad con que festejan a su hermana la Beata Catalina Tomás la Rda. Comunidad de religiosas de aquel convento.
A las diez y media misa mayor en la que la Comunidad cantará la partitura «Alma Pater» y sermón por el Rdo. don Juan Mas, Pbro. al anochecer solemne Trisagio cantado por las Religiosas.

Notas del Carnet

Personales
Nuestra joven y distinguida paisana doña Elisa Díez Pou, hija de nuestro amigo don Esteban Díez, que fué segundo jefe de la Aduana de Palma y hoy es Vista de la de Barcelona, acaba de obtener en esta última capital, después de cursados los ocho años reglamentarios y siempre con la primera calificación de «sobresaliente con distinción», el título de profesora de piano, en la Academia que dirige el notabilísimo pianista don Enrique Granados.

Neocrológica
Después de pensosa enfermedad ha fallecido hoy la joven y distinguida señora doña María Rosa Torres y Oliver, esposa de nuestro amigo don Emilio Borel.

De viaje
Como ya anunciamos, ayer llegó procedente de Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime II», el capitán general de Cataluña don Valeriano Weyler, acompañado de su ayudante de campo el capitán de infantería don Sebastián Sard.

De Ibiza y Alicante a las seis de la mañana el vapor «Ciudad de Palma».

De Barcelona a las seis y media de la tarde el vapor «Belver».

El vapor correo «Rey Jaime II» según telegrama recibido en «La Isleña», ha llegado a las seis de la mañana a Barcelona sin novedad.

El vapor correo de Valencia ha sido portador de mil ochocientas veintiseis cabezas de ganado lanar.

NOTAS DEL MAR

De Ibiza y Alicante esta mañana han llegado los siguientes:
D. Gabriel Ferrer, doña Rosa Luque, doña Vicenta Orozco, don José y doña Catalina Cabellas, don Federico Vidal, don Juan Magraner, y don Manuel Belén.
—Para Barcelona esta tarde han embarcado:
D. Salvador Nogués, don Francisco Torredreda, don Miguel Galvi, don Juan Novella familia, don Juan Capó, don Antonio Pascual, don Bartolomé Nogués, don Rafael Salamanca, don Guillermo Falderas, doña Angela Baró y don Juan Torelló.

De Ibiza y Alicante a las seis de la mañana el vapor «Ciudad de Palma».

De Barcelona a las seis y media de la tarde el vapor «Belver».

El vapor correo «Rey Jaime II» según telegrama recibido en «La Isleña», ha llegado a las seis de la mañana a Barcelona sin novedad.

El vapor correo de Valencia ha sido portador de mil ochocientas veintiseis cabezas de ganado lanar.

AYUNTAMIENTO

SESION DE HOY
A las 12 y cuarto se ha reunido el Ayuntamiento en segunda convocatoria.
Ha presidido el alcalde don Antonio Pou y han asistido los concejales señores Barreiros, Brondo, Suau, Villalonga Oliver, Conde de Olocau, Pérez, Tous, Rover, Sampol, Bibiloni, Jaume, Roca Hernández, Cíer, Obrador, Mir Peña, Planas, Lull, Trián y Sabater.

Se lee y es aprobada el acta de la sesión anterior.

Se entra en el orden del día y se aprueban todos los dictámenes excepto el referente a la construcción de una alcantarilla en la calle de San Roque y Cordelera en que el señor Tous manifestó que antes se debía tener en cuenta si ésta se sujetaba al proyecto de canalización y alcantarillado que realiza el ingeniero señor Garau, pues de no ser así sería dinero tirado a la calle.

En cuanto al dictamen referente a la adjudicación definitiva de la subasta de los pastos de la muralla el señor Sampol indica que se encargue al contratista que no deben pasar los ganados en sitios de tránsito.

También se procede a dar lectura al dictamen de la comisión de alumbrado, proponiendo la colocación de varios faroles.

Los señores Bibiloni y Lull piden que el dictamen quede ocho días sobre la mesa.

Opinense a esta prelación los señores Roca y Obrador.

Intervienen otros señores concejales y al fin se acuerda que quede el dictamen ocho días sobre la mesa.

Acto seguido se procede por indicación del señor alcalde al nombramiento de una comisión para ir a recibir al Gobernador Civil, que debe devolver la visita que le hizo el Ayuntamiento.

Quedan nombrados los señores Conde de Olocau, Obrador, Trián y Rover.

Se da lectura al dictamen de la «Comisión especial para entender en la erección del monumento al Rey D. Jaime.

En el citado dictamen se propone al Ayuntamiento el fallo que recayó sobre la designación de los bocetos para el Monumento al Rey D. Jaime el Conquistador, el cual es aprobado tal y como ya de él tienen noticia nuestros lectores.

El señor Roca Hernández pide al Ayuntamiento que se gratifique a los guardias por el servicio extraordinario que prestaron durante el viaje de la Infanta Isabel.

El señor Bibiloni pide igual gratificación para los peones camineros.

A propuesta del Alcalde pasa la moción a la Comisión de Hacienda.

Visita del Gobernador
En este estado de la sesión se anuncia que el Gobernador Civil señor Alonso Martínez ha llegado al Ayuntamiento.

La comisión nombrada pasa a recibirle. El señor Alonso Martínez entra en el salón y ocupa la presidencia.

El Alcalde señor Pou pronuncia breves frases de salutación al nuevo Gobernador, manifestando que no le expondrá la situación política y administrativa de la Corporación, pues en el tiempo que lleva al frente del Gobierno y debido a la continua relación en que han estado ambas autoridades motivado por el viaje de la Infanta Isabel a Palma, había podido convencerse de la buena armonía que reina entre todas las fracciones que integran la corporación, así como del estado próspero de la Hacienda Municipal que se ha exteriorizado con los festejos que se han podido efectuar en honor a S. A.

Antes de llegar a esta ciudad el apellido del señor Gobernador era una esperanza para nosotros, pero ahora la salud ya como una realidad.

Se felicita de la buena disposición que ha encontrado en el señor Alonso Martínez en lo que hace referencia a los asuntos de esta corporación y le da las gracias en nombre del Ayuntamiento por las atenciones tenidas desde su llegada a esta ciudad.

El señor Alonso Martínez contesta al señor Pou agradeciéndole las frases que le ha dirigido.

Suplica que se le dispense de la dilación en devolver la visita que le hizo el Ayuntamiento. El viaje de la Infanta Isabel a esta ciudad lo motivó.

Se congratula de haber resuelto según los deseos del Ayuntamiento un asunto que ha llegado a sus manos en el poco tiempo que lleva desempeñando el cargo.

Añade que seguirá haciendo lo posible para que las buenas relaciones no se interrumpian.

LA ASISTENCIA PALMESANA

Festival taurino

Ayer tarde nuestra Plaza de Toros, pocos momentos antes de dar comienzo a la fiesta, ofrecía hermosísimo aspecto.

Todo el tendido y palcos de sombra, estaban ocupados por numerosísimo público, entre el que se distinguían lindas y encantadoras señoritas que luciendo hermosas toilettes, estaban radiantes de hermosura.

El tendido de sol, estaba ocupado por las fuerzas de esta guarnición, que juntamente con los asilados de la Misericordia, habían sido atentamente invitados.

La Banda que dirige D. Baltasar Moyá se encargó de amenizar el acto.

Poco antes de dar comienzo al mismo aparecieron en el palco presidencial las bellas y distinguidas señoritas que para la presidencia habían sido designadas:

Doña Mariana Medinas, doña María Carrasco, doña Francisca Mercadal, doña Angela Bibiloni, doña Jaimita Llinas, doña Francisca Oliver, y la hermosa niña Coloma Arbós.

Todas ellas lucían la clásica mantilla blanca y vestían rico toilette blanco.

Poco después el reporter atendido a una atenta invitación del Secretario de la comisión del festival, nuestro apreciado amigo D. Cristóbal Castañer, subió al palco presidencial, el que nos dió los detalles de la siguiente información.

La comisión encargada de dicho festival, la formaban los siguientes señores: Vice-Presidente: D. José Riuort; Tesorero, D. Guillermo Terras; Vocales: D. Raaf Estarellas, D. Pedro Marroig, Vocales: D. Ramón Jover, D. Miguel Deyá, D. Miguel Crespi y D. José Llabrés; Interventor: D. Antonio Rincón.

Entre los aplausos del público se da comienzo al desarrollo del programa.

Por la puerta de arrastre salen 23 ciclistas que, vistiendo jersey, pantalón corto y gorra azul.

Después del saludo a la presidencia, hacen hermosas evoluciones, que les valieron grandes aplausos, en verdad muy merecidos, pues demostraron gran entusiasmo y agilidad en el manejo de la bicicleta.

Terminado este número, que resultó de gran efecto, se dió comienzo al segundo del programa: la carrera de cintas.

En columna de a dos salieron los veinte y tres ciclistas (señores Moragues, Bibiloni, Terrasa, Roca, Marroig, Iglesias, Estarellas, Llinas, Serra, Juan, Fiori, Amengual, Porcell, Rastrell, Deyá, Oliver, Darder, Jover, Clar, Monserrat, Vall, el capitán de ruta, el Director de la fiesta y el Vice-Presidente de la sección de ciclismo D. José Riuort).

Después de haber desfilado ante la presidencia, procedióse a la carrera, en la que se disputaron hermosas y artísticas cintas, bordadas por las señoritas de los socios de dicha sociedad.

Este acto resultó de gran efecto. Poco después se comenzó la partida de foot-ball en la que tomaron parte los siguientes señores, pertenecientes a la sección de la sociedad.

Team encarnado: Deyá, Bosch, Monserrat, Mulet, Cañellas, Rebassa.

Team verde: Vidal, Marqués, Sancho, Rubí, Mir, Serra, Planas, Balaguer.

Estos después del considerado saludo a la presidencia de la que recibió el balón, dieron comienzo al juego.

Durante la partida, el público pudo presenciar hermosas jugadas que fueron premiadas con aplausos.

La lucha de ambos bandos fué muy enconada, tanto es así, que no lograron ninguno de ellos apantarse ningún gol.

Capitanaban los teams, encarnado D. Rafael Rebassa y el verde don Miguel Vidal. Actuó de referee don Antonio Bueno.

En el transcurso de la partida, que duró treinta minutos, distinguieronse entre algún otro, los señores Deyá, Rebassa, Vidal y Balaguer.

Al terminar el partido, los jugadores fueron muy aplaudidos.

Después de un breve descanso, durante el cual las presidentas fueron obsequiadas con un lunch ofrecido por la Comisión de los festejos, salió la cuadrilla de los lidiadores, en la que figuraban los siguientes taurinos.

Espadas.—D. Bartolomé Gelabert y don Francisco Homs. Sobresaliente.—D. Antonio Bover. Banderilleros.—D. Juan Marí, D. José Guillo, D. Agustín Aguiló, D. Juan Far y don Genaro López.

Después del paseo y saludo a la presidencia, se dió suelta al primer becerro.

Este era de buen aspecto y tenía bien puesta la cornamenta.

Los chicos hicieron toda clase de florituras con el bicho.

Hubo de toro, hasta quites, y pases a la limon por los valientes Paquito Homs y Antónito Bover, que fueron muy aplaudidos.

GACETILLAS

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

Se levanta la sesión siendo la una y media de la tarde.

POR TELEGRAFO

ECOS VARIOS

Horrible calor.—Los campos abrasan... Carro incendiado

Bailén.—La temperatura ha llegado hoy a 58 grados.

Los efectos del calor son desastrosos. El campo materialmente abrasa.

Un carro que transitaba por la carretera se le incendiaron los ejes debido al roce ardiendo toda la mercancía, salvándose sólo la caballería.

Fiesta en Almería Madrid 27 (2 t.)

Almería.—Se ha publicado el cartel de las fiestas que se han de celebrar en la segunda quincena de agosto, del 22 al 31.

En dicho cartel figuran dianas, regatas, fuegos artificiales, iluminaciones, fiestas de aviación en las que tomará parte Vedrines, procesiones religiosas y cívicas, corridas de toros, tiro, verbenas populares, novilladas, conciertos, deportes, tracas y otras fiestas.

Expeditos Valencia.—El Gobernador civil ha ordenado al ingeniero señor Alcázar que instruya expediente sobre los daños causados por el pedrisco en los pueblos de la provincia.

Baquerío mejorado El diestro Esquerdo se encuentra muy mejorado. Tiene escasa fiebre.

Sólo se le han mudado los algodones. Los apósitos le serán levantados dentro de tres días.

Buenas impresiones Madrid 27 (9 n.)

El Gobierno tiene buenas impresiones de la huelga de algodoneros de Barcelona.

El motivo de envío de tropas a Río tinto El envío de tropas a Río tinto obedece solamente a sustituir las fuerzas de la benemérita que allí había y que por órdenes superiores fueron retiradas.

Lucha sangrienta San Sebastián.—Al regresar de Azpeitia el comité de la romería se encontró con un grupo de bizcarras.

Entre ellos se dirigieron insultos, acabando en lucha sangrienta.

Resultado herido en la cabeza José Arzi y además varios contusos.

Carteristas detenidos San Sebastián.—La policía ha detenido a tres carteristas, los cuales han ingresado en la cárcel.

Un niño muerto por un automóvil San Sebastián.—En la carretera de Lasarte cerca de San Sebastián, un automóvil mató a un niño de 4 años.

El Gobernador ha ordenado a los Alcaldes que coloquen unos carteles en los que se ordena que los automóviles lleven una marcha de 10 kilómetros y que anuncien las infracciones para multarlos.

Acuerdo de los obreros fabriles Madrid 27 (9 n.)

Barcelona.—Los obreros fabriles han acordado no someterse al Instituto de Reformas sociales.

En caso de huelga la declararán cuando lo crean oportuno.

Concesión de cruces Cádiz.—Debido a los servicios prestados en el accidente sufrido por el Reina Regente en 19 de enero a 1912, han sido agraciados con la cruz de primera clase del Mérito Naval, con distintivo rojo, sin pensión, los tenientes de navío D. Julio Guances, D. Ricardo Bruguete, D. Fernando Delgado y los alféreces de navío D. Juan Antonio Guances y D. Juan Píñero.

Un niño aplastado San Sebastián.—En el pueblo de Izazondo un rodillo apisonador ha aplastado a un niño.

Niño atropellado por un automóvil Madrid 28 (2 t.)

Santander.—El automóvil del Director General de Prisiones atropelló a un niño matándolo.

Individuo detenido Madrid 27 (11 m.)

Cádiz.—Esta madrugada ha sido detenido un individuo al parecer militar, el cual ingresó en el castillo de Santa Catalina.

Quédase absoluta reserva sobre dicha detención.

A beneficio de los huérfanos Ferrol.—En el teatro principal se ha celebrado una función a beneficio de los huérfanos de los tripulantes del General Concha.

La función se vió concurridísima.

La «Gaceta» Madrid 27 (11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica un R. D. nombrando inspector de las oficinas de información de los asuntos indígenas de Marruecos a don Juan Vicente Zugasti; otro nombrando delegado de los servicios indígenas y secretario general de la zona marroquí a D. Diego Saavedra y disponiendo que ambos señores se pongan a las órdenes del alto comisario.

También publica otro Real Decreto anunciando que podrán concederse permutas entre catedráticos numerarios del mismo grado mientras presten servicio en cátedras de igual categoría, exceptuándose los catedráticos de Madrid los cuales en ningún caso pueden permutar con los de provincias.

Los infantes de paseo Madrid 27 (2 t.)

Oviedo.—Han pasado en automóvil en dirección a Santander los infantes don Carlos doña Luisa y Raniero.

Una manifestación Madrid 28 (2 t.)

Málaga.—Se ha verificado una imponente manifestación en la que han tomado parte todas las clases sociales, a favor de la incau-

tación por el Ayuntamiento de las aguas termales.

Presidió el marqués de Larios. El Presidente de la Corporación municipal y los concejales fueron al Gobierno civil, donde aquél pronunció un discurso.

La manifestación se disolvió en medio del mayor orden.

Accidente automovilista Madrid 28 (11 m.)

Santander.—Un automóvil, inscrito en Madrid, propiedad de don Eduardo Sanprún, que guiaba su hijo don Alfredo, teniente de la benemérita, ha matado a un niño de siete años de edad. El conductor quiso apartarse para evitar la desgracia pero solo logró que el coche se trasladara contra un guarda-cantón. Los pasajeros resultaron ileso.

El vecindario de Peña Castillo, punto donde ocurrió el accidente, se amolinó. Llegó en aquel mismo momento otro automóvil. Se calmaron al ver que los ocupantes eran los infantes don Carlos y doña Luisa.

Los infantes recogieron en su automóvil a la familia Semprún llevándola a Santander donde pidió al señor Gobernador que enviara fuerzas de la benemérita a Peña Castillo, donde había gran excitación.

Extranjero Hazañas de unos ladrones españoles Madrid 26 (9 n.)

Saint Flour.—En el pueblito de Saint Urzice la policía sorprendió a unos españoles, en el momento de desvalijar una cantina.

Los ladrones entonces dispararon sus revólveres contra los gendarmes, hiriendo gravemente al brigadier y a otra persona.

Los gendarmes buscan activamente a los culpables.

Vedrina herida Burdeos.—El célebre aviador Vedrines, ha realizado esta tarde un magnífico vuelo.

Al querer aterrizar se cayó, quedando herido ligeramente en la cabeza, en una mano y en una pierna.

El aparato quedó completamente destruido.

El cólera en Viena Viena.—Se han declarado en esta capital 8 casos de cólera.

La revolución en Lima Lima.—Los revoluchos lanzaron ayer una bomba en la casa del Presidente del Senado destruyendo parte del edificio.

Los ministros de Hacienda y Justicia han presentado la dimisión.

Un anillo para el ex-rey Manuel Madrid 27 (2 t.)

París.—El periódico Le Matin, dice que varios monárquicos portugueses presos en las cárceles de Lisboa y que ejercen el oficio de joyeros han dedicado al ex-rey de Portugal don Manuel, con motivo de su próxima boda, un anillo de estaño con las armas reales artísticamente grabadas.

Este estimable obsequio es de gran dificultad de construcción.

Antes de enviarlo al ex-rey Manuel, lo besaron todos los monárquicos presos.

Dos oficiales arrastrados por una ola Wuodau.—El submarino Peskite navegaba por el mar del Norte capeando un fuerte temporal.

Una ola arrastró a dos oficiales, ahogándose. Estos eran el comandante Wurn y el teniente Mezinoff.

Choque de automóviles Madrid 28 (11 m.)

Fontainebleau.—El automóvil de M. Blauli, agente de Bolsa, y otro de M. Moncharucón, director del «Credit Lyonnais», han chocado, resultando dos señoras muertas y otras cuatro personas heridas.

Aviador muerto Toulouse.—Dicen de Anterie que el aviador M. Champenois que volaba durante los festejos que se celebran en aquel pueblo, se cayó matándose.

Hazañas de los sufragistas Londres.—Centenares de sufragistas dirigidas por la hija de la generalísima hicieron una manifestación. La cabecilla aconsejó que la siguieran. Entonces las manifestantes apoyadas por la gente de las afueras de Londres, se dirigieron al domicilio del primer Ministro.

La policía se opuso, deteniendo a la cabecilla. Las manifestantes, ayudadas por algunos hombres, quisieron liberarla colisionando dos horas seguidas. Resultaron heridos con palo y llave inglesa muchos agentes. Uno de ellos está grave.

Doce mujeres y dos hombres han sido detenidos.

Las corridas de ayer EN BARCELONA Madrid 27 (9 n.)

En la corrida celebrada en la plaza vieja, se lidiaron toros de Anastasio Martín.

Torqueto estuvo bien en el primero, superior en el segundo y regular en el tercero.

Celita bien en el primero, superior en el segundo y regular en el tercero.

En éste ha sufrido varios revolcones. Al matar el último sufrió una cogida aparatosa, siendo conducido a la enfermería, apreciándose los médicos dos varietales en las piernas y pecho.

El picador Liñan sufrió en el quinto toro una conmoción cerebral a consecuencia de una caída.

EN MADRID Lagartijo chico gravemente herido Madrid 27 (9 n.)

En la plaza de Vistalegre se ha celebrado esta tarde la anunciada corrida de toros.

Al pasar de muleta el segundo toro, el diestro Lagartijo Chico fué alcanzado por el toro que le dió una cornada que le atravesó

el cuello y otra de siete centímetros de profundidad en la región inguinal derecha.

Ambas heridas han sido calificadas de gravísimas.

La cogida de Lagartijo Madrid 28 (2 t.)

El diestro Lagartijo después de haber sido curado en la enfermería de la plaza de Vistalegre, ha sido trasladado en automóvil a su domicilio, en donde el Doctor Pintado lo ha reconocido, apreciándole una cornada en el cuello y otra en la ingle de grandes dimensiones pero que no interesan ningún órgano ni, vaso importantes.

El diestro tiene una inflamación en la garganta y algo de hemorragia.

La cornada ha resbalado delante de la traquea, constituyendo un desgarramiento de casi todo el cuello.

La cornada de la pierna empieza en el tercio inferior de la cara interna del muslo derecho, pero el pitón no profundizó mucho a causa de la cicatriz de otra cornada.

Luego volvió a entrar el cuerno 7 centímetros.

El Doctor Pindada dijo que volverá a las 12 de la noche para curarle nuevamente. Ha dispuesto que se le den pedacitos de hielo.

El Doctor no ha permitido que hablara con su tío que fué a verle.

EN SAN SEBASTIAN Corrida benéfica Madrid 27 (9 n.)

Con una animación extraordinaria se ha celebrado la anunciada corrida benéfica.

Se lidiaron toros de la ganadería Saltillo los cuales estropearon los diestros Fuentes, Vicenite Pastor y Gnona.

EN TUDELA Bienvenida y Paco Madrid superiores Madrid 28 (2 t.)

Tudela.—En el primer toro de la corrida celebrada en la tarde de ayer, Bienvenida estuvo muy bien con la muleta y atizó una cornada atravesada.

Paco Madrid en su primero hizo muchas filigranas y cobró una estocada superior, recibiendo un palotazo en el brazo. (Ovación y oreja).

Bienvenida, en el tercero, después de una faena lucidísima, dió dos estocadas buenas. (Ovación y oreja).

El cuarto toro resultó ser un manso. El público pide que sea foguado, bajando al redondo y toreándole. Al fin se consigue que sea retirado.

El que sale como sustituto también resulta manso, y se arma una bronca fenomenal.

Los picadores se niegan a picar. El público les tira zapatos, botellas y otros objetos.

En vista de ello la benemérita ocupa el callejón.

Las espadas celebran conferencia con la presidencia y se acuerda retirar el toro al corral.

Y sale otro tercer toro que resulta bueno.

Paco Madrid lo despacha de una estocada superior que le vale la oreja.

En el quinto Bienvenida estuvo muy mal.

Paco Madrid en la muerte del sexto toro hace delirar al público, el cual le tributó una ovación estruendosa, siendo sacado en hombros.

LA POLITICA Mitin contra la guerra Madrid 27 (2 t.)

Esta mañana se ha celebrado el anunciado mitin socialista contra la guerra.

La policía había tomado grandes precauciones.

Hablaron varios oradores, los cuales tronaron contra la guerra y pidieron el exacto cumplimiento del servicio militar obligatorio.

Se da cuenta de que 1500 sociedades obreras se han adherido al acto y protestan contra la guerra.

Pablo Iglesias censura la falta de atención del señor conde de Romanones que se marcha al campo no quedándose en Madrid para recibir a la comisión del mitin, que va a entregarle la protesta de los obreros contra la campaña de Marruecos; pero ante el subterfugio, añade, haremos constar la falta de atención del señor Romanones para con nosotros.

Sigue censurando al general Luque y atacando el decreto sobre el voluntariado de África.

Califica de bancarrota total el estado de la Hacienda.

Se procede a dar lectura a las conclusiones.

En ellas se pide que se rectifique la política marroquí.

Dichas conclusiones son llevadas a la Presidencia por los señores Iglesias, Caballero, Augulo y Cortés.

El acto termina en medio del mayor orden.

Otro mitin contra la guerra Sanlúcar de Barrameda.—En el Centro Instructivo Obrero se ha celebrado un mitin contra la guerra.

Hablaron varios oradores combatiendo la campaña de Marruecos.

No ocurrieron incidentes.

El señor Soriano en Orense Madrid 27 (9 n.)

Orense.—Ha llegado a esta población el señor Soriano.

En la estación le esperaban los elementos conjuntistas y obreros.

Se ha comentado la ausencia de significados republicanos.

El señor Soriano tuvo que dirigir la palabra desde el balcón del hotel donde se hospedaba.

En el mitin que se celebrará por la tarde se ocupará de política general, exigiendo al Gobierno las responsabilidades por el contrabando de guerra que se hace en la frontera portuguesa.

Dimisión del jefe de los conservadores Cádiz.—Ha dimitido el jefe de las fuerzas conservadoras señor Gómez Aramburo, por disidencias surgidas con motivo de las elecciones provinciales.

Regreso de Alba y Romanones Madrid 28 (2 t.)

Han regresado a esta corte el Presidente del Consejo señor conde de Romanones y el ministro de la Gobernación señor Alba.

Una información de «El Mundo» Madrid 28 (2 t.)

El periódico «El Mundo» publica una información en la cual asegura que estos días era esperado en Madrid el general Alfau, pero, añade, ayer cambió completamente la decoración después de haber conferenciado el señor Villanueva con los señores Luque y conde de Romanones.

Asegúrase, dice el periódico, que ayer mismo se telegrafió a Alfau diciéndole que ya no se consideraba necesaria su presencia en Madrid.

Algunas personas importantes aseguran que se abre un paréntesis en las resoluciones pasadas.

A pesar de ello, ignoramos el juego a que pueden dar lugar las manifestaciones del señor Villanueva, respecto a si fué prematura la ocupación de Tetuán y los errores cometidos a consecuencia de ella.

La guerra en los Balcanes Los turcos dueños de Andrinópolis Madrid 27 (2 t.)

Constantinopla.—Las tropas turcas se han apoderado de Andrinópolis, habiendo quedado en su poder 40.000 pipas de vino y 150 cañones, de los cuales 75 pertenecen a los búlgaros.

También quedaron en su poder muchos fusiles que había en los almacenes de municiones.

Ha sido hecho prisionero un general búlgaro que se cree que es Vasoff.

Los Embajadores han recibido instrucciones para una misión cerca de la Sublime Puerta a fin de, que ésta abandone Andrinópolis.

Las personalidades turcas han declarado que solamente con la guerra se abandonará Andrinópolis.

Los griegos victoriosos Madrid 28 (2 t.)

Atenas.—Después de dos días de violentos combates, los griegos han resultado victoriosos en Simile y persiguieron al enemigo hacia Djanmacia.

La sublevación de Portugal Ha comenzado la revolución.—Varios regimientos sublevados.—Lucha en las calles. Madrid 28 (11 m.)

La prensa recoge los rumores que hemos telegrafado esta madrugada, sobre los sucesos que parece están ocurriendo en Lisboa.

Añaden los periódicos que el sábado comenzó la revolución, sublevándose un regimiento, el cual se echó a la calle, siguiéndole otros varios contrarios al régimen actual.

La lucha se generalizó en las calles, continuando todo el día y la noche de anteaer.

Los últimos informes que llegan dicen que en la noche de ayer continuaba muy enconada, sin poder predecirse el resultado.

Los rumores provienen de un personaje republicano portugués que frecuenta la legación de Madrid que es de donde ha partido la noticia.

La prensa católica La prensa católica comentando estos sucesos dice que nada tiene de particular, pues todo puede esperarse de un país que vive en completa anarquía.

Los moros contra España Viajeros asesinados por los moros Madrid 27 (9 n.)

Ceuta.—En el camino de Ceuta a Tetuán los moros asesinaron anteaer a la mayoría de los viajeros que iban en un coche diligencia.

Primeramente los moros dispararon desde unos matareales.

El cochero al oír los disparos fugió los caballos, pero aquellos se acercaron y pararon el coche. El cochero agredió en la cabeza a uno de los moros contestando éste con un disparo que le atravesó el vientre y la espalda.

Los otros moros repitieron la descarga, matando a dos caballos e hiriendo a uno.

También resultaron muertos los viajeros Emilio Gutiérrez, cuñado del señor Manzano, el criado de éste y un niño de pecho.

Quedaron heridos la esposa del señor Gutiérrez, la cual presenta heridas graves en las piernas y brazos, la criada de ésta, también grave, y el niño mayor del señor Gutiérrez, leve.

Los heridos fueron enviados a la Restinga. El señor Manzano era sobrestante de Obras públicas.

Los agresores huyeron al ver llegar al galope una sección de caballería.

Regreso de un oficial Cádiz.—Procedente de Alcázar, ha regresado el oficial de Infantería de Marina D. Eugenio González Villenski, el cual sufrió una herida gravísima.

Viene para restablecerse.

Las cajas de los batallones de las Navas y Figueras. Cádiz.—Las cajas de los batallones de cazadores de las Navas y Figueras se depositaron en el cuartel del regimiento de Alava, hasta que embarque para Larache el total de los citados batallones.

El «Andaz» hacia Marruecos Cádiz.—El contratorpedero Andaz zarpó esta mañana para las costas de Marruecos.

Gestiones para la paz Madrid 28 (2 t.)

En el Ministerio de la Guerra se nos ha manifestado que las gestiones que se llevan a cabo para la pacificación de los territorios de Tetuán y el Garb van por muy buen camino.

Constantemente se reciben telegramas de los generales refiriendo nuevas sumisiones.

También se han presentado varias cábilas demandando perdón.

Proyecto de Fernández Silvestre Madrid 28 (2 t.)

Tánger.—Atribúyese al coronel señor Fernández Silvestre el propósito de atacar la jarka acampada en el zoco de Orbo Bueber en la región de Alcázar, cuando lleguen los refuerzos que se esperan de España.

Movimiento ofensivo Tánger.—Noticias del Garb dicen que las tropas españolas proyectan llevar a cabo un movimiento ofensivo contra los montañeses.

¿Qué ocurre en Río Asmir? Madrid 28 (11 m.)

Tetuán.—Circula con gran insistencia el rumor de que ha ocurrido algo grave en el camino de Ceuta, en las cercanías de Río Asmir.

Ante tales rumores ha marchado hacia dicho punto el batallón de Arapiles al mando del teniente coronel Sr. Ochoa.

Preparando una operación Tánger.—Dicen de Larache que ha fundeado el crucero «Extremadura» con objeto de conducir a Arcila al general señor Fernández Silvestre, que va a ponerse al frente de una columna de 5.000 hombres.

Se ignora la operación que efectuarán dichas fuerzas.

Cábila sometida Tánger.—La Cábila Yebel Habib se sometió con las ceremonias de costumbre.

Los comerciantes se quejan Larache.—Los comerciantes se quejan por las dificultades de la carga y descarga en el puerto a causa de carecerse de barcas.

Fuerzas a Marruecos Cádiz.—Han llegado fuerzas de distintos cuerpos destinadas a Larache.

Colecta San Fernando.—Se hizo ayer una colecta a favor de los heridos en Marruecos, recaudándose crecida cantidad.

Convoy atacado Madrid 28 (2 t.)

Tánger.—Noticias de Tetuán, de origen indígena, comunican que un convoy de municiones que se dirigía a Lauzien fué atacado al salir del campamento, por una partida de Chemaya.

Dícese que el combate que se estableció duró muchas horas, teniendo el enemigo gran número de bajas.

El camino de Martur está cortado totalmente.

A pesar de que la caballería ha tiroteado a los montañeses, éstos robaron 12 mulos que tiraban de unos carros de mercancías.

Llegada de enfermos y heridos Málaga.—A bordo del «Vicente Sanz» han llegado a este puerto 71 enfermos y 7 heridos.

Reunión de notables Tánger.—El Gran Visir del Jalifa ha reunido en Tetuán a los notables, para reprocharles por el deseo de abandonar la plaza, cuando todos tienen el deber de compartir la suerte que pueda correr Tetuán.

Protestando de una agresión Madrid 28 (11 m.)

Tetuán.—Una comisión de moros del Kuffi, se han presentado al general Alfau para protestar de la agresión de que fué objeto la diligencia de Ceuta y denunciando como autores a los compañeros del mismo aduar el cual se ha unido para sumarse a la jarka rebelde.

Tiroteo Tetuán.—En las mismas puertas de Tetuán los cabileños han intentado apoderarse del ganado vacuno que salía a pastar, entablándose un ligero tiroleo que terminó huyendo los moros.

La Infanta Isabel en Burgos Serenatas.—Pascando.—Ovaciones Madrid 27 (2 t.)

Burgos.—El Orfeón Burgos y la banda de música del regimiento de San Marcial obsequiaron anoche a S. A. la Infanta Isabel con una serenata.

La Infanta, para escucharla mejor se asomó al balcón, siendo entonces ovacionada por el público.

A las 10 y media salió en coche acompañada del Alcalde. Al llegar al paseo que se hallaba concurridísimo, se apeó del coche y pasó a pie entre el público, siendo ovacionada.

Al llegar al paseo la banda del regimiento de la Lealtad tocó la marcha Real.

A las once se retiró la Infanta a descansar.

Excursión Madrid 28 (2 t.)

Burgos.—La Infanta Isabel fué de excursión a Santo Domingo de Silos, visitando el monasterio.

Estuvo de regreso a las 8 y media de la noche.

Ultimas Noticias Lo que dice Romanones Madrid 28 (2 t.)

El Presidente del Consejo ha dicho que es inexacta la importante operación de Tetuán.

Ha negado también que 18.000 montañeses rodeen la plaza de Tetuán.

Elogió igualmente el resultado de las elecciones provinciales celebradas ayer en Madrid, las cuales son síntomas favorables para las elecciones municipales.

Alba no asiste a su despacho El ministro de la Gobernación señor Alba no ha asistido hoy a su despacho por tener que concurrir al Consejo que se celebró en casa del señor conde de Romanones.

El subsecretario facilitó un telegrama de la Coruña, en el cual se da la noticia de que a causa de un cambio de aguja descarriló una locomotora, sin que ocurrieran desgracias.

En busca del enemigo Madrid 28 (2 t.)

Se ha recibido un telegrama oficial de Ceuta, el cual dice que una columna marchó al territorio donde fué agredida la diligencia de Ceuta a Tetuán, encontrando al

